

Zeitschrift:	Nachrichten / Vereinigung Schweizerischer Bibliothekare = Nouvelles / Association des Bibliothécaires Suisses
Herausgeber:	Vereinigung Schweizerischer Bibliothekare
Band:	- (1935)
Heft:	42
Artikel:	Formation professionnelle
Autor:	Bouvier, Auguste
DOI:	https://doi.org/10.5169/seals-770538

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 15.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Vereinigung schweizerischer Bibliothekare

Association des bibliothécaires suisses

Nachrichten — *Nouvelles*

Neue Folge No. 42

5. Juli 1935

REDAKTION: Dr. M. GODET, Schweiz. Landesbibliothek, BERN

Formation professionnelle

La formation professionnelle des bibliothécaires est à l'ordre du jour. Aussi l'opinion qu'avait un de nos collègues d'autrefois sur les qualités requises dans notre profession offre-t-elle un intérêt d'actualité. La note que voici, écrite au XVIII^e siècle, a été retrouvée récemment dans les archives de la Bibliothèque de Genève.

« D'un Bibliothécaire. Il en est des Bibliothèques à l'égard des sciences comme des arsenaux pour la guerre. Quand un païs seroit bien fourni de gens de lettres, si dans un besoin ils ne pouvoient pas recourir aux bibliothèques, ce seroient autant de soldats desarmés.

Tous ceux qui sont chargés du soin de quelque Bibliothèque ne méritent pas également le titre de Bibliothécaire.

1. Il faut que celui qui aspire à être Bibliothécaire soit jeune afin de pouvoir se former.
2. Qu'il ait une figure un peu revenante, ou au moins qui n'ait rien de choquant.
3. qu'il ait voyagé, qu'il ait vu les Bibliothèques les plus rares & s'il n'a pas voyagé, qu'il ait au moins de la politesse, & des manières honêtes & complaisantes avec les Cytoiens & les étrangers, de la patience pour ne pas s'ennuier à montrer & à redire si souvent les mêmes choses.
4. qu'il ait du loisir, point attaché à des fonctions pastorales, qu'il ait un caractère lisible pour entretenir la correspondance, rapporter sur le catalogue les livres qu'on acquiert.

5. Surtout un Bibliothec[aire] doit posséder les langues vulgaires et savantes, au moins les langues Grecque & latine; il est encore mieux quand il joint à cette connaissance, celle des langues orientales, il doit être savant dans la critique, connoître les meilleurs auteurs sur toutes les matières, être bien instruit de l'antiquité prophane & ecclesiast[ique] de l'histoire moderne & de la géographie, savoir discerner s'il le peut l'âge & la bonté des MSS. & des diplomes de tous les pays, au moins de ceux qui sont écrits en latin & même en grec. Il est obligé de connoître les meilleures éditions & la rareté des livres qui ont paru depuis l'invention de l'imprimerie, enfin être au moins initié dans la connaissance de l'histoire naturelle & des médailles... Un Bibliothec[aire] doit lire exactement les journaux pour y apprendre à connoître les ouvrages modernes. »

Certes, notre homme n'a rien inventé de transcendant dans son programme minimum. Mais telles de ses recommandations restent utiles à méditer, à savoir cette «figure un peu revenante» celle du «caractère lisible» (tout à fait la «library hand» des Anglais !) et enfin le conseil relatif à l'information bibliographique, toujours vrai.

Voici qui est fort différent des élucubrations psychotechniques dont les *Nouvelles* nous faisaient part il y a quelques années*). Les modestes considérations de notre prédécesseur — il devait porter perruque, robe et rabat — ont au moins le mérite de l'expérience !

Auguste Bouvier.

Genève. Bibliothèque publique et universitaire

A l'occasion du quatrième centenaire de la Réformation, la Bibliothèque a organisé une exposition relative aux événements qui ont préparé l'adoption de la Réforme à Genève.

Une autre exposition illustre la commémoration du bi-millénaire de la naissance d'Horace, fêtée par les latinistes de langue fran-

*) Wie man über den Bibliothekarberuf spricht und schreibt, von C. Schwarber; Bibliothekdienst und Psychotechnik, dans les « Nouvelles » de mars, avril et juin 1931. (Réd.)